

670890

Estudios Acerca De la Mujer Chilena

Por Braulio Arenas

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) acaba de publicar un libro de apasionante interés. Este volumen —de imponente aspecto a través de sus 876 páginas de apretada lectura— es el fruto de un seminario en torno a los problemas femeninos realizado por la Vicerrectoría de Comunicaciones y el Instituto de Sociología de la Universidad Católica, en 1974.

Cuando se observa por la fecha, han pasado ya algunos años. Sin embargo, la tardanza en editarse obedece a muy buenas razones: "a medida que se avanzaba en la preparación de tales materiales, los compiladores descubrieron nuevos aspectos que no habían sido tratados y profesionales que se habían dedicado al tema y que podrían, por lo mismo, entregar contribuciones de valor. Ello tuvo consecuencias negativas y positivas: por un lado, una postergación de las fechas originales previstas para la publicación y, por otro, un enriquecimiento del libro en su conjunto", nos explican Paz Covarrubias y Rolando Franco, encargados de la reunión de los trabajos.

Ahora bien, el propósito del seminario fue examinar la situación de la mujer en el momento presente, y de ahí que todos los temas están referidos a la más exigente actualidad.

No sabemos si hubiera sido conveniente tratarlos en una proyección histórica, para que así surgieran con más evidencia las conflictivas tesis de nuestro siglo, o se viera más claro el acceso de la mujer a las empresas materiales y espirituales.

Del mismo modo podríamos pensar, tal vez equívocadamente, que muchos de estos estudios hubieran ganado en claridad de exposición al ser formulados a la par, comparativa y estadísticamente, con el proceso ascendente y descendente de los problemas de la mujer de otras naciones, aunque no fuese sino para saber en qué pie está nuestra población femenina con respecto de otras naciones "más adelantadas".

También nos hubiera complacido ver a algunas atractivas individualidades traídas a un primer plano sin que se distorsionara la función colectiva de los problemas. El ejemplo de Gabriela Mistral, maestra y escritora, salta sin el menor esfuerzo cuando de poderosas individualidades femeninas se trata.

Estos reparos no pasan de ser sencillas objeciones de un orden muy general, y manifestados antes como deseos que como críticas.

Lo más importante es precisamente la realización del Seminario y la difusión de los trabajos a través del libro.

Carlos Martínez Sotomayor, Director Regional del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, señala en el

prólogo que para UNICEF la formación de las nuevas generaciones implica una preocupación por su papel futuro como hombres y mujeres. "Desde este punto de vista —avierte—, la mujer interesa tanto como miembro de la sociedad y agente del desarrollo como por su importancia en la formación del niño. En consecuencia, el UNICEF no sólo cooperará para identificar e impulsar acciones en beneficio de la mujer en cuanto madre o en cuanto niña, sino también para definir políticas y estrategias que consideren a la mujer en su desempeño actual o futuro de papeles familiares, económicos y políticos-sociales que afectan al niño, la familia y la comunidad".

Esta será la razón, por consiguiente, del apoyo activo (y agregariamso, imaginativo) para auspiciar la publicación de tan importantes documentos por parte de UNICEF, a través de su Director Regional.

No podriamos, ni cercanamente, dar una visión de cada trabajo que componen el volumen Chile: *Mujer y Sociedad*, pero apresurémonos a señalar que todos están reunidos bajo una armónica disposición de conjunto: la investigación en torno al trabajo femenino, los estratos bajos, la clase media, la familia, la iglesia, la mujer juzgada desde una perspectiva psicológica, la maternidad, los jardines infantiles, la educación parvularia, la salud de los hijos, el machismo, la comunicación de masas, el movimiento femenino chileno, la situación legal de la mujer, la mujer en las Actas Constitucionales, la legislación laboral, la educación primaria, la educación media, la educación universitaria, etc.

Como se puede apreciar, toda una completa investigación en torno a la mujer!

Participaron en estos trabajos veintidós sociólogas, en una franca mayoría (aunque ignoramos el tanto por ciento) sobre un grupo compuesto por diecisiete varones.

Podrá pensarse que algunos temas no han sido tratados en profundidad sino simplemente bosquejados, el de los hogares mal constituidos, el de los hijos conflictivos, el de la comunicación de masas, el problema de la soledad, el de los monasterios, etc., pero se tendrá que considerar, al mismo tiempo, que este seminario sólo se proponía señalar algunos suficientes de la mujer y de la sociabilidad.

Se nos ocurre que futuros seminarios organizados por una y otra de las universidades chilenas deberían abordar en cada uno de los temas propuestos, aun a riesgo de parcializar la materia.

El que ahora comentamos nos queda como ejemplo de siguientes tareas, y, mientras tanto, aplaudamos la interesante y aleccionadora labor realizada por este grupo de investigadores de la Universidad Católica, y aplaudamos también la hermosa iniciativa editorial de UNICEF.

Estudios acerca de la mujer chilena [artículo] Braulio Arenas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Arenas, Braulio, 1913-1988

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Estudios acerca de la mujer chilena [artículo] Braulio Arenas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)